
 
Conselho Municipal de Turismo – COMTUR JF 

Reunião Ordinária – 29 de Outubro de 2020 – Reunião virtual  
 

Aos vinte e nove dias do mês de outubro de dois mil e vinte, de forma virtual, às                  

16h00min reuniram-se as instituições abaixo representadas pelos participantes: Alice         
Gonçalves Arcuri e Mariana Chaves Pimentel – Departamento de Turismo/UFJF;          

Caroline Sobral de Mello – JFRC&VB; Mário William Almeida de Faria – Circuito             

Turístico Caminho Novo; Tatyana Hauck Herdy Hill - SEDETA/PJF; Alexandre          
Chandretti Vicente Vaz e Mayara Cristina de Souza Paiva – Cervejaria São            

Bartolomeu; Luiz Paulo Smargiassi – SENAC; Marcelo Cruz – SHRBSJF; Lucas           
Gamonal Barra de Almeida – FUNALFA; Cecília Gorges Sá Varanda – CATUR;            

Janaína Cardoso da Silva e Yury Tom Keith Ferreira Feliciano – CES/JF; Denise             

Moreira dos Santos – ABAV. Justificaram ausência na reunião Denise da Silveira            
Gomide – ABRALTUR, Alfredo Virgilio Nicolau Neto – AMD e Sálcio Del Duca –              

ACRBA. Tatyana Hill abriu a reunião guardando a tolerância de dez minutos que             
ficou acordada que seria o tempo plausível de espera para as reuniões virtuais.             

Tatyana Hill apresentou as pautas do dia: 1. Atualização sobre os trâmites das             
Eleições do COMTUR JF; 2. Informativos sobre o Plano Municipal de Turismo e             

sobre a Lei Municipal de Turismo; 3. Ação Casa de Itália; 4. Informes ao Conselho               

Fiscal do COMTUR; e 5 Assuntos Gerais. Tatyana Hill iniciou abordando a pauta que              
tratava da Casa D’Itália e explicou que a pauta foi uma demanda da professora Alice               

Arcuri vice-presidente do COMTUR que acionou Tatyana para pensar em uma ação            
para apoiar a Casa D’Itália no momento que tem vivido. Tatyana Hill explicou que              

havia conversado com Paola Frizero, do setor de cultura da Casa D’Itália, que             

explicou que recentemente de forma inesperada foram informados que o espaço           
havia entrado em leilão e que teria que ser desocupado. Tatyana Hill continuou             

dizendo que o intuito de envolver o setor de turismo é a busca por caminhos para um                 
movimento que resultasse na continuação das atividades, bem como a manutenção           

do patrimônio da forma como é trabalhada hoje. Tatyana Hill informou que a Casa              

D’Itália foi informada extrajudicialmente no dia vinte e nove de setembro pelo            
Consulado Italiano que as chaves deveriam ser entregues e o espaço desocupado            

em trinta dias, e no dia três de outubro o imóvel foi colocado a leilão. A partir daí                  
buscaram informações do que estava acontecendo e começaram uma mobilização          

através das redes sociais da Casa D’Itália buscando apoio e mobilização da cidade             

para que pudessem continuar as atividades. Tatyana concluiu dizendo que essa           
ação que fizeram tomou uma proporção grande e chegou até ao Consulado italiano             
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que paralisou o leilão, o que mostra que ficaram sensíveis à mobilização da cidade.              

Tatyana Hill passou a palavra para Paola Frizero que agradeceu a oportunidade de             

participar da reunião e completou a fala de Tatyana dizendo que ainda há             
possibilidade do leilão, que providencias jurídicas estavam sendo tomando as          

providências, mas em paralelo à isso o departamento de cultura estava recorrendo à             
questão patrimonial, tentando ao máximo fazer com que o patrimônio e a cultura             

sejam preservados. Paola Frizero explicou que o ideal é que fosse feito a             

atualização do tombamento, porque atualmente a Casa D’Itália é tombada na           
fachada e nas divisões internas, não é tombada internamente, o piso, o teto e outros               

elementos internos, por exemplo não são tombados. Portanto, a ideia é de fazer o              
máximo de tombamentos possíveis pra suspender o leilão e para que o espaço não              

seja vendido e seja utilizado para um fim que não seja cultural, esse é o panorama                
atual. Tatyana Hill agradeceu a fala de Paola e apresentou Fabrício Fernandes da             

Divisão de Patrimônio Cultural – Dipac da FUNALFA, que detalhou a ação que está              

sendo tomada em relação à questão patrimonial. Fabrício Fernandes explicou que           
do ponto de vista da FUNALFA trata-se de uma situação extremamente delicada,            

porque o proprietário tem posse de seu imóvel e o tombamento não interfere nessa              
propriedade, portanto ele tem direito à venda e era difícil a FUNALFA se posicionar              

frente ao leilão porque se o imóvel fosse vendido, viria um novo proprietário com o               

qual a FUNALFA precisa manter boas relações. Fabrício Fernandes destacou que a            
Casa D’Itália foi oitavo bem tombando no município, o que demonstra sua            

importância e a relevância. Fabrício Fernandes explicou que atualmente o          
tombamento permite que mantendo a estrutura de divisões internas sejam feitas           

alterações no piso, teto e portanto sugeriu no Conselho Municipal de Preservação do             

Patrimônio Cultural - COMPPAC no dia vinte e três de setembro a revisão do decreto               
de tombamento na qual fossem incluídos os ladrilhos, o tombamento integral do teto,             

do salão auditório, do teatro, além do tombamento integrado do equipamento           
cinematográfico que o local possui, deixando aberto para que fossem feitos outros            

apontamentos de sugestão de tombamento de outros bem que possuem igual           

relevância material no sentido de preservar o imóvel. Fabrício Fernandes destacou           
que essa ação não é um impeditivo de um possível leilão, mas que uma vez aberto o                 

processo de tombamento esse imóvel fica sob a proteção de um bem tombado e              
quem vir a compra-lo teria em mãos um objeto mais definido. Fabricio ressaltou que              
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o tombamento não pode ser enxergado como uma ferramenta desse tipo de            

“brecagem”, e destacou que o instrumento legítimo para isso seria uma Lei que             

fizesse da Casa D’Itália um espaço cultural. Fabrício Fernandes disse que a            
possibilidade de um estudo do setor de patrimônio contribuiria para enriquecer o            

conhecimento do que é Casa D’Itália, inclusive de seus patrimônios de natureza            
imaterial, com destaque ao clube de bocha e ao grupo de danças. Para finalizar              

Fabrício Fernandes defendeu que a parceria com o COMTUR seria positiva, pois            

endossaria a ação e ajudaria na divulgação. Tatyana Hill agradeceu a presença e a              
fala de Fabricio e submeteu à votação se o COMTUR iria endossar o pedido do               

COMPPAC ao Conselho de Patrimônio para que houvesse o aumento do objeto de             
tombo e por unanimidade foi aprovado. Paola Frizero agradeceu o espaço e a             

parceria e manifestou interesse de estar mais presente no COMTUR e ser            
conselheira representando a Casa D’Itália. Alexandre Vaz pediu a palavra e           

convidou à reflexão de que esse problema pode chamar a atenção sobre as coisas              

que poderiam ser feitas naquele espaço fantástico que tem ações fantásticas, mas            
que é preciso potenciá-las e é importante perceber e entender que os patrimônios             

culturais da cidade só conseguem ser protegidos se ocupados e utilizados, e que             
acredita que a Casa D’Itália vai passar por isso porque tem gente ocupando e              

defendendo. Abordando a pauta sobre os informes da eleição da diretoria do            

COMTUR para o biênio 2020-2022 Tatyana Hill informou que as entidades ainda            
estavam enviando as indicações de seus representantes e que essas indicações           

eram os únicos impeditivos para dar seguimento aos trâmites da eleição, e destacou             
que esperava que a eleição pudesse acontecer no dia vinte e cinco de novembro.              

Alice Arcuri perguntou se havia pessoas disponíveis para montar chapa, se havia            

articulação nesse sentido. Alexandre Vaz se manifestou dizendo que sabe que há            
problema na mobilização, mas que esse é um problema da sociedade, mas            

defendeu que é a única forma de haver mudança, disse que estava à disposição              
para compor uma chapa e que inclusive havia conversado com alguns membros do             

COMTUR e pediu que quem tivesse interesse em participar seria bem-vindo.           

Alexandre Vaz destacou que nas conversas que teve conseguiu trazer de volta ao             
conselho o SEBRAE e que na visão dele tem várias outras forças que seriam              

interessantes para agregar ao COMTUR e que vê o conselho com uma enorme             
possibilidade de conectar as pessoas e fazer as coisas acontecerem e com os             
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resultados acontecendo as pessoas se envolverão mais. Mariana Chaves também          

se manifestou dizendo que se apresentará para a composição de chapa para a             

eleição para a próxima gestão. Abordando a pauta sobre o Plano Municipal de             
Turismo – PMT Tatyana Hill informou que encaminhou para todos os conselheiros o             

documento para conhecimento e disse que a partir do PMT será feita uma proposta              
de minuta de uma Lei Municipal de Turismo que será passada pelo COMTUR e que               

se espera que até dezembro seja aprovada essa minuta de Lei com o plano em               

anexo e que a intensão é encaminhar ainda esse ano para à Câmara dos              
Vereadores para entrar dois mil e vinte e um com esse marco regulatório bem              

definido. Tatyana Hill explicou que o plano é o como fazer da Lei que será proposta                
e que atualmente o marco regulatório do turismo na cidade é a seção X dentro da                

Lei Orgânica do Município, mas que atende ao setor de forma macro e somente à               
algumas questões. Mariana Chaves pediu que se possível fosse aberta uma           

discussão sobre o conteúdo dessa Lei para que não chegue muito engessada e os              

conselheiros possam contribuir. Tatyana Hill explicou que ela e Marcos Miranda           
iriam trabalhar na proposição da Lei de forma remota e abriu à participação de              

qualquer pessoa que queira contribuir, Mayara Paiva e Mariana Chaves se           
manifestaram. Em assuntos gerais Tatyana Hill lembrou a importância de todos           

participarem do debate do JFRC&VB com os candidatos à Prefeitura de Juiz de Fora              

e informou que encaminhou em nome do COMTUR aos candidatos um documento            
com informações referentes ao setor de Turismo, visando a inclusão do tema em             

seus planos de governo, apresentando dados que corroboram a relevância, tanto do            
ponto de vista econômico, como também social e ambiental, para os municípios            

mineiros, sendo um importante vetor de desenvolvimento. Tatyana Hill informou que           

por último abordaria a pauta referente ao Conselho Fiscal do COMTUR e que,             
portanto, os demais conselheiros estariam dispensados da reunião se não          

quisessem participar da referida pauta. Tatyana Hill agradeceu a presença de todos            
e eu, Mayara Cristina de Souza Paiva, lavrei a presente ata. 

 

ALEXANDRE CHANDRETTI VICENTE VAZ – São Bartolomeu       
__________________ 

ALICE GONÇALVES ARCURI – DEPTUR/UFJF_____________________________ 
CAROLINE SOBRAL DE MELLO – JFRC&VB_______________________________ 
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CECÍLIA GORGES SÁ VARANDA – CATUR________________________________  

DENISE MOREIRA DOS SANTOS -  ABAV_________________________________  

JANAÍNA CARDOSO DA SILVA – CES/      
JF__________________________________ 

LUCAS GAMONAL BARRA DE ALMEIDA – FUNALFA________________________  
LUIZ PAULO SMARGIASSI –    

SENAC______________________________________  

MARCELO CRUZ – SHRBSJF___________________________________________  
MARIANA CHAVES PIMENTEL – DEPTUR/UFJF____________________________  

MÁRIO WILLIAM ALMEIDA DE FARIA – CTCN______________________________  
MAYARA CRISTINA DE SOUZA PAIVA – São Bartolomeu        

_____________________ 
TATYANA HAUCK HERDY HILL –     

SEDETA_________________________________ 

YURY TOM KEITH FERREIRA FELICIANO –      
CES/JF_________________________  


